

症例 1 は 46 歳の女性。1 年 3 ヶ月前に右下腿原発の悪性黒色腫にて切除されており、傍大動脈リンパ節、多発皮下転移を認め、放射線治療、化学療法を施行されていた。腹痛が出現し、腸閉塞の診断にて当科紹介となり、画像上小腸に狭窄を認め、手術を施行した。回腸に 2 カ所腫瘍性病変を認め、腸重積を呈しており、小腸部分切除術を施行した。また腹膜播種、多発リンパ節転移を認めた。免疫組織検査で HMB-45 蛋白陽性であり、悪性黒色腫の小腸転移と診断した。術後、癌性胸膜炎、癌性腹膜炎の急速な増悪あり、術後 3 ヶ月に永眠された。

症例 2 は 67 歳、男性。4 年前に左第 5 指の悪性黒色腫にて切除術を施行された。術後多発リンパ節、皮膚転移を認め、化学療法、放射線治療を施行されていた。突然下腹部痛を認めたため当科紹介となり、CF にて盲腸に 1 型腫瘍を認め、生検にて悪性黒色腫転移と診断し、回盲部切除術を施行した。腫瘍は回腸に認め、腸重積を呈していた。術後は肺転移の増大認め、11 ヶ月後に永眠された。

悪性黒色腫は早期から転移をきたす悪性度の高い腫瘍である。転移の多くは多発し、肺、皮膚、肝臓への転移の頻度が高いが、小腸転移も稀ではない。剖検例では、60% に消化管転移が認められ、そのうち小腸転移が最も多い。しかし、消化管転移のほとんどの症例は無症状であり、さらに消化管転移症例では予後が極めて不良であるため、生前に診断されないことが多い、小腸の悪性黒色腫切除例の報告は稀である。手術報告例では、腸重積、腸閉塞、穿孔、下血などが原因であり、緊急手術の症例も多く認められ、悪性黒色腫の症例に腹部症状を認めた場合には小腸転移の可能性を考慮する必要があると考えられた。

27. 肝細胞癌治療経過中に発症した *Streptobacillus moniliformis* による敗血症の 1 例

会澤 大介、椎名 啓介、小林 修
田中 秀典、上野 敬史、大塚 修
加藤 真理、佐川 俊彦、豊田 満夫
新井 弘隆、高山 尚、阿部 毅彦
荻野 美里、五十嵐隆道、榎田 泰明
濱野 郁美、清水 尚、荒川 和久
田中 俊行、富澤 直樹、安東 立正
小川 哲史

(前橋赤十字病院消化器病センター)

【症 例】 79 歳男性。【主 告】 四肢脱力 【既往歴】 平成 19 年 5 月心不全加療時、CT にて肝 S5 に HCC 指摘され、当科紹介。背景は慢性肝炎 (nonB nonC, F2A1)。平成 19 年 6 月 TAE、7 月肝亜区域切除術施行。その後、平成 21, 22 年と TAE 施行し、当院消化器内科外来フオ

ローされていた。【現病歴】 上記疾患に加え僧帽弁閉鎖不全症、慢性心不全等にて当院外来通院中。ADL は自立していた。平成 22 年 8 月 3 日から下痢をきたし、手足に力が入らなくなり、8 月 5 日起き上がる事が困難になり、床を這って生活していた。食事水分の摂取はできなくなり、8 月 6 日当院へ救急搬送となった。【臨床経過】 入院時発熱と炎症反応高値より感染症が疑われた、CT、MRI を含む熱源精査を行いつつ、補液、抗生素の治療を開始した。入院病日 2 日より四肢脱力改善したが、左股関節、右肘関節の関節痛強く、早期離床困難であった。リハビリテーション施行し、全身状態改善とともにない、他院転院となった。入院時血液培養は陽性であったが、当院では同定困難であったため、岐阜大学に同定依頼。*Streptobacillus moniliformis* と同定された。【結語】 本症例で検出された *Streptobacillus moniliformis* は敗血症の原因として非常にまれで、国内の報告は 2 例目であった。若干の文献的な考察を加えて報告する。

28. 門脈ガス血症を呈した非閉塞性腸管虚血症の 1 例

中澤 拓郎、鈴木 一也、岡田 朗子
酒井 真、小野里良一、齊藤 加奈
諸原 浩二、矢島 俊樹、和田 渉
片山 和久、大澤 秀信、保田 尚邦
田中司玄文、根岸 健

(伊勢崎市民病院 外科)

症例は 75 歳男性、慢性 C 型肝炎で当院内科にてフォローアップ中であり、また 1 型糖尿病の既往と、原発性アルドステロン症にて当院泌尿器科にて手術歴があった。腹痛と嘔吐、腹部膨満を主訴に、平成 22 年 9 月 28 日救急外来を受診した。来院時の身体所見では、腹部膨満と腸雜音の低下、腹部全体に圧痛と筋性防御、また反跳痛を認めた。腹部単純 X 線検査では、腹部全体に小腸ガスの拡張像を認めた。また胸部 X 線検査では CTR62.8% と心拡大を認めた。胸腹部 CT 検査では、小腸の拡張と、一部壁内気腫を認めた。また肝両葉にわたる門脈ガス像を認めた。ガス像は上腸間膜静脈内に認めたことから、上腸間膜静脈由來の可能性が示唆された。上腸間膜動脈は末梢まで造影されていた。血液検査では WBC 22,900/ μ l, CRP 1.15mg/dl と炎症反応の上昇を認めていた。以上より、腸管壊死による汎発性腹膜炎と診断し、緊急開腹術を施行した。

手術所見では、小腸は全体的にガスで拡張し、漿膜面は散在性に赤褐色、黒色に変色し、腸管壊死を呈していた。大腸については、虚血性変化は認めなかった。また明らかな腸管穿孔は認めなかった。Treitz 鞣帯から肛門側 230cm の空腸、バウヒン弁より口側 30cm の回腸を切除し、機能的端々吻合を行い、腹腔ドレナージ術を施行し